

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 20. — **X** Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y s. Januario obispo y mártir.  
Lunes 21.—s. Mateo apóstol y evangelista y s. Eusebio mártir.  
Martes 22.—s. Mauricio, compañeros mártires y s. Silvano confesor.  
Miércoles 23.—sta. Tecla virgen y mártir y s. Antonin mártir.

### Cultos

Domingo 20.—La Misa y oficio divino son de los Siete Dolores de Maria Santisima, con rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoracion de los Santos Eustaquio y compañeros mártires y de la Dominica 17 despues de Pentecostes y 4 de Setiembre.

En la Catedral fiesta en honor de los Dolores gloriosos de Ntra. Señora, con sermón por el R. Sr. Anglada Torrent Beneficiado.

Continua en la misma la Oracion de 40 horas, esponiendo S. D. M. á las 6 de la tarde y reservando á las 8 y al toque de oracion el Septenario.

En S. Francisco los Hermanos de la V. O. T. tienen la Misa de Comunión mensual á las 7, á las 10 fiesta en honor de las Llagas de S. Francisco predicando el R. Sr. Ecónomo de la Parroquia, y por la tarde Rosario y reunion de reglamento.

En S. Agustin á las 10 fiesta solemne en honor de Nuestra Señora del Carmen, en la que será celebrante el M. I. Sr. Arcediano, ejecutando la orquesta y ocupando la sagrada cátedra el M. I. Sr. D. Roque Coll Canónigo Magistral.

En Santa Clara á las 9 y media fiesta votiva de Ntra. Señora del Toro, en la que predicará el R. Lic. D. Pedro Moll Cura Ecónomo de la Catedral.

En la iglesia del sagrado Corazon de Jesús, las Hijas de Maria tendrán la Misa de Comunión mensual, ofreciéndose en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> Maria Torrès Marqués (q. e. p. d.) cantándose por la seccion de cantoras oportunos fervorines. Por la tarde, dirigirá la palabra á las asociadas, el Rdo. Dr. D. Gabriel Vila, Pbro., Subdirector de la Archicofradia, despues de la Visita á la Virgen y rezado el Trisagio Mariano.

Lunes 21.—La Misa y oficio divino son de S. Mateo Apóstol, con rito doble 2.<sup>a</sup> clase color encarnado.

En San Miguel comienza la Novena al Santo Arcangel Titular, al anochecer rezo del Santo Rosario y ejercicio de la novena con los Padre nuestros y gozos cantados.

Martes 22.—La Misa y oficio divino son de las Llagas de San Francisco, con rito doble color blanco, conmemoracion de S. Mauricio y compañeros mártires.

Miércoles 23.—La Misa y oficio divino son de S. Lino papa y mártir con rito semidoble, color encarnado, conmemoracion de Sta. Tecla virgen y mártir.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

Los dias de retiro.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mi! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se promueva más y más en toda clase de personas la costumbre de retirarse de tiempo en tiempo á practicar los Ejercicios de San Ignacio.

### PROPÓSITO

Abstenerse de diversiones mundanas, y evitar la disipacion de espíritu para facilitar la oracion.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.<sup>a</sup> Los auxilios de la Religion en las enfermedades.
- 2.<sup>a</sup> Observancia puntual del precepto de oír misa.

3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 15, Sta. Catalina de Jénova.

" 29, S. Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Agosto

## Los fusilados en Cavite.

No por satisfacer la curiosidad de nuestros lectores, sino porque ello se presta en sí á muy tristes comentarios, vamos á dar algunas noticias de los fusilados en Cavite, completando las que hoy adelanta el telegrama oficial. ¡Pero qué triste es para nosotros la coincidencia de haber conocido y tratado á la mayor parte de los reos, y más que esto el haber pintado á algunos de ellos en nuestra novela *El Filibustero*, publicada tres años hace, toda vez que nuestra sátira no ha servido para corregir á los pasados por las armas!

En primer lugar, fíjense nuestros lectores en que hay de todo, mestizos protegidos por nuestro Gobierno, españoles entre ellos, y comerciantes y contratistas del arsenal de Cavite, muy tratados por algunos marinos, y desde luego de lo que podíamos llamar la crema de aquella sociedad. Esto aparte, como decimos, de ser tan conocidas de todos las tendencias de la mayor parte de los fusilados, como se colige del hecho de que hayamos podido hacer una sátira de sus trabajos, punto sobre el que no debemos insistir.

Los fusilados son:

*Máximo Inocencio*, dueño de un almacén de efectos navales y contratista del arsenal, que ya estuvo preso en Cartagena á causa de la pasada insurrección de Cavite, desde donde escapó á Orán en tiempo de los cantonales, siendo despues indultado.

*Francisco Osorio*, sangley riquísimo de Cavite, también metido en contratas, masón, y gran amigo de algunos intendentes y subintendentes de Marina (y en general de todos los marinos), amén de estar condecorado con varias cruces, entre ellas la de Carlos III.

*Luis Aguado*, contratista del arsenal y español filipino, si mal no recordamos.

*Victoriano Luciano*, farmacéutico adinerado mestizo, nuevo en Cavite, y *Hugo Percy*, gran amigo de éste é indio.

*José Layana*, sastre, español peninsular, ó mucho nos equivocamos. Fué en un tiempo jefe de policia de la plaza, y había sido cabo de infantería de Marina.

*Antonio San Agustín*, comerciante de efectos de escritorio, indio muy ladino y emparentado con españoles. Antes creemos que había tenido fonda.

*Agapito Conchu*, maestro de instruccion primaria, mestizo. Ya estuvo detenido en tiempos de Despujols; daba lecciones á los hijos de algunos españoles, incluso á la hija del gobernador de Cavite.

*Feliciano Cabuco*, escribiente de la Adminis-

tración de Hacienda. Era el que llevaba el libro de Caja cuando el que estas líneas escribe desempeñaba el cargo de cajero.

*Mariano Gregorio*, igualmente escribiente de la Administración de Hacienda, y el que hacía las nóminas de los párrocos por el mismo tiempo.

*Eugenio Cabezas*, relojero. No caemos en quien pueda ser, aunque recordamos un *Cabezas*.

Y los dos *alcaldes de la cárcel*, uno de los cuales nos resistimos á creer que sea un oficial del Ejército....

Tal es la dolorosa relación de méritos y servicios de los desgraciados promovedores de la insurrección en Cavite. Nosotros quisiéramos equivocarnos en las personas de los españoles, por confundir sus nombres con los de otros; pero de todas maneras, no olviden nuestros lectores que unos por falta de recursos, y otros, que es lo peor, por enlaces con familias del país, hay allí muchos españoles que nos odian á muerte.

En cuanto á las relaciones de los contratistas con nuestros marinos, si bien éstas se explican, no se explica tanto que aceptaran de ellos espléndidos obsequios y fraternizaran con los tales en bailes y reuniones. Los demás fusilados son indios y mestizos, en quienes el odio á España crece á medida de los favores que á la misma deben; así los escribientes de la Administración, todos indios; no hallamos disculpa, si disculpa puede haber en esto, más que á los comerciantes, médicos y boticarios, que sin duda habían de sufrir los rigores de la competencia española.

Y hagamos aquí punto á nuestras observaciones, no sin suplicar una oración á nuestros lectores por los fusilados.

VENTURA F. LÓPEZ.

## Afirmaciones insistentes

A título de curiosidad y sin poner ni quitar punto ni coma, trasladamos á nuestras columnas el siguiente escrito que leemos en *La Fraternidad*, de Pinar del Rio, correspondiente al dia 23 del pasado Agosto:

«Máximo Gomez.

*La Fraternidad* dijo que este personaje de la insurrección había muerto el 19 de Marzo del corriente año en una finca cerca de Matanzas, en la cual se le había dado sepultura y de la que se sacó para desorientar al Gobierno que sabia el hecho.

Mas como se quiere hacer figurar como vivo y hay quien afirma que lo ha visto despues de esa fecha al frente de su partida, hemos preguntado á quien nos dió la noticia, y por carta nos contesta lo siguiente:

«Señor: Máximo Gomez lo ha resucitado el laborantismo; Máximo Gomez murió el 19 de Marzo, asistido por el doctor Agramonte, en una finca de la provincia de Matanzas.

»Pero ninguno puede afirmar que ha visto á Máximo Gomez, y si usted no me cree la historia con el tiempo me dará la razon.

»Con la muerte de Máximo Gomez concurren una porcion de circunstancias, que á los planes filibusteros convino aprovechar para continuar la guerra, y se le hizo ver al General lo siguiente.

»1.º Que Calixto Garcia habia desembarcado trayendo todos los poderes civiles y militares de la Junta revolucionaria, cosa que habia ofendido sobremanera á Máximo Gomez y se habia retirado del campo muy modesto y desairado.

»2.º Que la Junta revolucionaria habia desaprobado tambien la actitud de Maceo al invadir por segunda vez las provincias de la Habana y Pinar del Rio. éste, descontento, trataba de presentarse.

»Pero no ha sido así: Máximo Gomez habia muerto y sus fuerzas andaban dispersas, esperando una ocasion de reconcentrarse.

»Estos son los detalles laborantes que puedo dar á usted. Si el Gobierno, como supongo, tiene interés en averiguar la verdad, no le es difícil; aquí puede averiguarla, en Santo Domingo; entre los parientes y amigos de Máximo Gomez tambien, y en la misma nacion unida no es difícil que consiga conocer los detalles de su muerte.

»Suyo, A.»

## NOTICIAS

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los voluntarios sin premio á quienes haya correspondido por el número obtenido en sorteo la situación de servicio activo, continuarán en filas si no cuentan seis años en ellas. Los voluntarios sin premio á quienes correspondió quedar como excedentes de cupo, ingresarán en la reserva tan pronto como termine el plazo de su compromiso, á excepcion de los comprendidos en los llamamientos de los excedentes del reemplazo. Los individuos que despues de haber cumplido el tiempo de su obligatoria permanencia en las filas continuaron en ellas voluntariamente pasarán á la situación que les corresponda al terminar el plazo de su última obligacion. Los voluntarios de menor edad que hayan cumplido en filas el tiempo de su compromiso antes de haber sido sorteados en el reemplazo anual, obtendrán un certificado de servicio, siendo desde luego baja en los cuerpos.

Todos los individuos á quienes corresponde ser baja en servicio activo y desearan continuar en filas, podran verificarlo mediante nuevo compromiso.

—Ya no es sola la corporacion municipal de Avila la que suprime los festejos de sus ferias, comprendiendo que no es muy propio de estos dias de luto para España el holgorio y la diversion. El Ayuntamiento de Ronda ha acordado tambien por unanimidad que, mientras duren estas tristes circunstancias, no se den funciones públicas subvencionales con fondos del presupuesto municipal, ni se conceda ayuda de ninguna especie á las sociedades, corporaciones ó juntas para ningún género de fiestas.

En cambio la corporacion destina seis mil pesetas anuales para las necesidades de la campaña las que pone á disposicion del ministro de la Guerra, pagaderas en plazos trimestrales de 1.500 pesetas. Los efectos de dicho acuerdo cesarán cuando desaparezcan las lamentables causas que lo motivan.

Merece mil plácemes por su noble proceder el digno Ayuntamiento de Ronda.

—Esta muy adelantada la construccion del acorazado *Carlos V*.

Trabajan dentro de él 400 hombres, y por fuera otros tantos.

Se cree que estará listo para ir al dique de Cartagena ó al Ferrol á mediados ó fines de Oc-

tubre, y que en Febrero podrá estar en condiciones de prestar servicio.

—Como consecuencia de la promulgacion de la ley de represión del anarquismo, han dejado de publicarse en España algunos periódicos defensores de aquella infame secta.

—Dícese que entre tres ó cuatro individuos de los trece fusilados en Cavite reunian una fortuna de más de cuatro millones de pesos.

Si hubiese un cuarto entorchado lo mereceria por ese solo hecho el general Blanco.

Fusilar á hombres que disponen de 80 millones de reales es el colmo de la justicia.

Los gobernantes españoles deben estar asombrados de este hecho sin ejemplo en los fastos del liberalismo.

Verdad es que eso ha ocurrido como quien dice entre chinos.

Aquí hubiera sido otra cosa, probablemente.

—En una de las últimas sesiones del Ayuntamiento de Granada se ha acordado, con carácter ejecutivo, la ereccion de una estatua al insigne dominico Fray Luis de Granada, príncipe de la elocuencia española.

—La reina Victoria de Inglaterra ha recibido una instancia en la que siete millones de mujeres, de todos los dominios anglicanos, piden medidas restrictivas contra el comercio del alcohol y del opio.

El documento está redactado en los cuarenta y cuatro idiomas que se hablan en el poderoso imperio inglés.

—Como un dato que parece indicar que cada vez es peor el estado en que se encuentran las partidas insurrectas que acandilla Maceo, dícese que les faltan acémilas y que les han sustituido con campesinos, obligándoles á llevar cargas peor que si fueran bestias.

—Cerca de Santo Domingo (Las Villas) las fuerzas de Luzon mandadas por el comandante Pelleiro alcanzaron á la partida de Quintin Banderas, obligándola á disolverse y tomándola algunas acémilas.

Todos son unos.—Habla Maceo en la manigua de Cuba.

«Compañeros de armas: ¡Destruir! ¡Destruir! Destruir siempre, á todas horas, de día y de noche; volar puentes, descarrilar trénes, quemar poblados, incendiar ingenios, arrasar siembras, aniquilar á Cuba es vencer al enemigo. Es tenaz, es valeroso, ya lo sabemos, y por eso apelamos á medios más extraordinarios...

«Hay que quemar y destruir á toda costa. Es insensato pelear como si fuéramos un ejército europeo. Adonde no alcanzan los rifles, llega la dinamita.—A. Maceo.

Y dice Demófilo, desde la manigua de *Las Dominicales del libre-pensamiento*:

A la sombra de una bandera roja... marchemos todos... Yo me ofrezco á llevar esa bandera al campo de los insurrectos... Vendría conmigo á Cuba otro apóstol, ¿verdad, hermano Magalhaes Lima?

«Desde allí partiremos *unidos con Maceo* á pasear la bandera de la ciencia y la libertad...»

Oiganlo hasta los sordos. La ciencia y la libertad de los librepensadores desean andar del brazo con los incendiarios y asesinos de la manigua.

Maceo y Demófilo son hermanos gemelos, y los dos descendientes del liberalismo, que es á su vez engendro del demonio.

He ahí los Atilas del mundo moderno.

Dice «El Correo Español» hablando de la guerra de Filipinas.

«Sobre dos cosas hemos de llamar la atención de nuestros lectores: sobre los optimismos que se desprenden de las noticias oficiales, y sobre los rumores que con insistencia circulan desde ayer acerca del relevo del general Blanco.

Y hemos de llamar la atención sobre esto, porque parece que lo uno no se compagina bien con lo otro. Si la insurreccion estalló

tan formidable, como nos dijeron, y en tan pocos días ha recibido, como parece, el golpe de gracia, hay que agradecerlo á la actividad y energía del general Blanco que, según decíamos ayer, si no supo prevenir, ha sabido reprimir.

¿Por qué se trata, pues, de relevarle? Por sus debilidades con los insurrectos no puede ser. Tampoco será por sus energías, que si hemos de dar crédito á las noticias oficiales, nos han librado de una nueva edición de lo de Cuba, ahorrando á España mucha sangre y mucho dinero. No queda otro fundamento para el relevo que la imprevisión; pero esta falta, con ser muy grande y vituperable, no es ahora la ocasion de castigarla. Pacifíquese por completo el Archipiélago, y luego exijan-se responsabilidades.

El relevo en estas circunstancias sería, á nuestro entender, una imperdonable torpeza.

No es que supongamos faltos de condiciones á los generales Borrero, Serriá y á los demás que se indican para sustituir al general Blanco; es que la ocasion no es oportuna. Ni mas, ni menos.

## GACETILLA.

Con motivo del primer Congreso Antimasonónico Internacional que á últimos del corriente mes ha de celebrarse en la histórica ciudad de Trento, los jóvenes congregantes de San Luis de esta ciudad han dirigido un Mensaje al Ilmo. Dr. D. Salvador Castellote, Obispo electo de esta Diócesis y Presidente del Comité Nacional Español, para que se sirva transmitirlo á la referida Asamblea, á cuyos acuerdos se adhieren incondicionalmente despues de protestar con toda firmeza contra la Masoneria y sus nefandas obras. Dice así el indicado Mensaje:

Los Congregantes de San Luis Gonzaga, que suscriben, en representacion de la juventud ciudadelana que milita bajo la bandera de su ínclito Patrono, el glorioso Primogénito de los Marqueses de Castellon, heridos en lo más vivo de sus religiosos y patrios sentimientos por las maquiavélicas conspiraciones de infernales sectas masonicas que, á más de asestar sus tiros á la Sacrosanta Religion del Crucificado y á sus ministros, están urdiendo de continuo en sus antros una labor nefanda para arrancar de nuestra madre patria la Gran Antilla, florón luciente de la brillante diadema de Isabel la Católica, y ultimamente la hermosa joya de Filipinas engarzada por Felipe II á la corona de nuestras glorias, con toda la energía de que es capaz el corazon de jóvenes que se precian de cristianos y españoles, protestan una y mil veces contra la maldita Masoneria por varios Sumos Pontífices anatematizada, contra la multitud de libelos que va publicando injuriosos para la Iglesia, el Papado y el Clero, contra los groserísimos insultos é infames calumnias en asquerosos periódicos vertidas con el fin malvado de desacreditar las Ordenes monásticas, y contra todas sus demás obras satánicas con que está ocasionando inmensos males á la misma sociedad civil.

Y no satisfechos aun los firmantes con su enérgica protesta, y cumpliendo un sagrado deber que la religion católica que profesan y su patriotismo les imponen, se adhieren incondicionalmente á todos y á cada uno de los acuerdos del primer Congreso Antimasonónico Internacional que en el corriente mes ha de celebrarse en la ciudad de Trento.

Ciudadela 10 de Septiembre de 1896.  
(Siguen las firmas.)

Tambien se nos ha facilitado para el mismo objeto la siguiente protesta de la Archicofradía de las Hijas de María de esta ciudad.

«Al Ilmo. y Rdm. Sr. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, Obispo electo de Menorca y Presidente del Comité Nacional Español del primer Congreso Antimasónico Internacional.

Ilmo. Señor.

Las personas que suscriben el presente Mensaje, y que constituyen la Junta directiva de la Archicofradía de Hijas de María de Ciudadela de Menorca, Capital de la Diócesis que la Divina Providencia acaba de poner bajo el cuidado pastoral de V. S. Ilma., en nombre propio y en el de todas y de cada una de las jóvenes que pertenecen á la referida Asociación religiosa, tienen hoy el honor de acudir respetuosamente á V. S. Ilma. como Presidente del Comité Nacional Español, para suplicarle se digne transmitir al Comité Central Ejecutivo del primer Congreso Antimasónico Internacional, que próximamente va á celebrarse en la memorable ciudad de Trento, los votos y sentimientos que á continuación expresamos:

Que las jóvenes doncellas de Ciudadela de Menorca, que en número de mil ciento componen la Archicofradía de Hijas de María en dicha población, se adhieren de corazón é incondicionalmente á todos los acuerdos y determinaciones que tenga á bien tomar el referido Congreso para combatir y desenmascarar á la Masonería, causa principal de todos nuestros males religiosos y sociales, y que todas ellas reprueban, condenan y anatematizan á esta secta nefanda é infernal tantas veces reprobada, condenada y anatematizada por nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, lamentando profundamente y compadeciendo en el alma á estas infelices menorquinas, oprobio de nuestro sexo, que han tenido la desgracia de caer en las redes de las logias de esta isla, deshonorando de esta manera el glorioso nombre de cristianas que ha sido en todos tiempos el más preciado timbre de la mujer menorquina é infringiendo gravísima ofensa al pudor y honestidad, joyas hermosísimas y de inestimable valor, que tanto realce dan á las cualidades de la mujer á los ojos de Dios y de la sociedad.

Deseando vivamente, Ilmo. y Rdm. Señor, el mejor éxito en los trabajos del próximo Congreso Antimasónico, nos unimos en espíritu con los ilustres personajes que en aquellos han de tomar parte, mientras no cesaremos de elevar diariamente nuestras humildes súplicas á nuestra amantísima Madre la Inmaculada Virgen María, destructora de todas las herejías, para que aplaste una vez más con su planta virginal la orgullosa cabeza de la maldita serpiente del paraíso, que desde los tenebrosos antros de las sociedades secretas se agita furiosamente para esterilizar los saludables frutos de la Redención de su divino Hijo, Jesucristo Nuestro Señor.

Tales son, Ilmo. Señor, los sentimientos que animan á las Hijas de María de Ciudadela de Menorca, las cuales esperan confiadamente que se dignará V. Ilma. transmitirlos á la respetable Asamblea que dentro de pocos días va reunirse en la ciudad de Trento.

Ciudadela, 12 de Septiembre de 1896.

(Siguen las firmas de las señoritas que componen la Junta Directiva.)»

El jueves de esta semana, llegó á esta ciudad el M. I. Dr. D. Antonio Villas, Canónico Lectoral y Rector de este Seminario Conciliar, á quien damos nuestra bienvenida.

Tambien vinieron el mismo día los señores D. Pablo Brunet y Sebastian Juan Catedráticos del Seminario.

Se han recibido ya en esta ciudad, varias «Cartas de inscripción» de socios activos y adherentes del próximo Congreso Antimasónico Internacional, esperándose en breve las restantes. Nos es muy grato poder consignar, que nuestra amada Isla tendrá digna representación en dicha respetable asamblea, atendido el número de personas que se han adherido á ella, contribuyendo además con su óbolo á los fines y buen éxito de tan importante empresa. Dichos títulos ó cartas de inscripción, van firmadas del Ilmo. Presidente del Comité Español, Dr. D. Salvador Castellote, Obispo electo de esta diócesis.

Hoy es esperado en nuestro puerto un vapor de Palma, que ha de llevarse á remolque la draga, que ha operado en la limpia de este puerto. Nuestro colega local «El Noticiero», despues de decir en un suelto referente al mismo asunto de la draga, que se abstiene de preguntar si están terminados los trabajos de la limpia, porque se han verificado bajo la dirección de personas competentes siendo consecuente á las anteriores palabras endilga despues las siguientes preguntas: «¿Podría alguien decirnos en que estado quedan las obras de la referida limpia del puerto? ¿Podría saberse para que fué traído el explosivo de la dinamita?»

Creemos que dicho colega habrá querido emplear en el suelto de referencia la figura que los retóricos llaman *pretericion*. Por otra parte, es nuestra opinión que se debería depurar por quien corresponde, si se han cumplido las condiciones del contrato sobre limpia y dragado de nuestro puerto, porque no sea cosa que se quede como antes, á pesar de la subvención dada para su mejora.

El lunes de esta semana nuestro corresponsal telegráfico de Madrid nos comunicó la noticia de que el general Blanco había hecho fusilar trece gefes de la insurrección de Filipinas y que entre estos figuraban dos alcaldes. El correo últimamente llegado nos ha hecho saber que no eran tales alcaldes, sino sencillamente dos *alcaldes*... que el hilo telegráfico hondo y lirondo nos convirtió nada menos que en dos alcaldes.

La administración de consumos de esta ciudad tiene formado el encabezamiento general obligatorio de los habitantes del extraradio para el presente año económico de 1896-97. Esta de manifiesto en la secretaría de este Ayuntamiento por espacio de diez días.

Nuestros pescadores ya no pueden ser más afortunados en su oficio, pues además de que actualmente gracias á la bonanza del tiempo, han tenido todo un Agosto, en el espacio de pocos días uno ha sacado del mar un palomo, según nos dijo «El Noticiero» de esta ciudad, y otro pescador, un cerdo de dos arrobas, que acudió á la pesquera. Histórico.

Según informes, un dependiente de la Autoridad, intimó en estos días el *ultimatum* á un par de palomas que habían establecido su nido en esta población, alzando desde luego el vuelo en dirección desconocida. Bien por nuestra Autoridad.

La Rda. Comunidad de beneficiados de la parroquia de la Catedral, cantó ayer solemnes Maytines y hoy ha celebrado Misa de Requiem y su acostumbrado responso, en sufragio del Rdo. D. Gabriel Ramonell, antiguo Beneficiado de la misma Comunidad, cuyo cadaver

está depositado en la cripta de la Catedral y según informes se halló hace años incorrupto á pesar del largo tiempo que falleció. R. I. P.

Sabemos que el «Círculo Católico» de esta ciudad, tiene en proyecto celebrar una velada literario-musical el primer domingo del próximo Octubre, que será exclusiva solamente para los socios honorarios y activos del indicado centro.

En varios puntos de la Isla, se han comenzado los trabajos de la vendimia, la que será este año bastante escasa y no de muy buena calidad.

#### DE MALLORCA

El *Heraldo* de Palma, en su número correspondiente al domingo próximo pasado, dedica su primera página á honrar la familia del teniente coronel retirado D. Vicente Rodríguez Luna cuyos seis hijos, cuatro sirven en Cuba y el quinto se halla destinado también por sorteo á la gran Antilla, quedándole al bravo veterano solo un hijo que será sorteado en breve. Aparecen los fotogramas de todos estos bastante bien parecidos como no menos ejecutados, de D. Joaquin, D. Rogelio, D. José, D. Mario y de su hijo político D. Agustín Pareja. Aplaudimos el celo que viene desplegando nuestro colega en no escatimar sacrificio para presentar cuales son los nobles hijos españoles que en tan difíciles circunstancias porque atraviesa España no sienten flaquear su espíritu ofreciendo sus vidas en provecho de la patria.

—El *Ancora* ha recibido noticias pesimistas del importante pueblo de Manacor, acerca de la epizootia que está diezmando al ganado de cerda, de la cosecha de higos que dicen será muy insignificante en casi toda aquella comarca, y de la de vendimia, que aun está muy atrasada, se confía obtener un resultado si no abundante al menos mayor del que se temía recoger.

Estos veneros que son de los principales que constituyen la riqueza de aquella villa, van á experimentar inmensos perjuicios según calculos de inteligentes en ganado y agricultura.

—La prensa palmesana aboga para que se abra una suscripción permanente en beneficio de los soldados que lleguen de Cuba, heridos ó inútiles á consecuencia de la actual campaña.

—Ha sido objeto de un entusiasta recibimiento el soldado Juan José Llodrá á su llegada á Manacor, su pueblo natal.

—El Boletín oficial de esta provincia ha publicado la ley de represión del anarquismo.

#### TELEGRAMAS

##### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 19.—2'40 m.

Ha sido detenido por la policía norte-americana en Jacksonville el vapor «Tres Amigos» cuando iban á trasbordar una expedición filibustera con armas y municiones.

El ministro de la Guerra prepara una expedición de 1.050 hombres con destino á Puerto Rico.

Interior 65'20.

Exterior 77'75.

## INFORMACION TELEGRAFICA

Ha zarpado de Cartagena con rumbo á Filipinas el vapor-correo «Antonio Lopez» llevando el segundo batallon expedicionario de infantería de marina, al cual se ha hecho una despedida entusiasta.

Madrid, 15 (tarde).—*Manila* (oficial).—«La situacion militar actual es la siguiente:

Con llegada refuerzos Mindanao y otros puntos, dispongo de tres regimientos de infantería, siete compañías de artillería, dos escuadrones de caballería y la Guardia civil, que ha sido reforzada con 200 individuos procedentes de Visayas; total de cinco á seis mil hombres. Han quedado además 200 hombres que no han podido venir por incapacidad del vapor.

Con estas fuerzas estoy explorando las nueve provincias centrales para destruir los focos de rebelion, disolver el resto de las partidas y sostener el espíritu público, evitando nuevos levantamientos.

Una vez localizada la rebelión en la provincia de Cavite, la atacaré y sofocaré.

Ayer envié nuevas fuerzas á Cavite.

Ruego me diga si refuerzos vienen instruidos.  
*Blanco.*

Madrid, 15 (tarde).—El general Weyler comunica en despacho oficial haber llegado á la Habana sin novedad el vapor «Santo Domingo» conduciendo tropas.

—Los señores Cánovas del Castillo y general Beranger han celebrado una larga conferencia con el general Cámara, presidente de la Comision española de marina en Londres.

Se han examinado las proposiciones de casas constructoras inglesas, acompañando planos de acorazados de combate y de cruceros protegidos.

La casa Thompson presenta un modelo magnífico de un acorazado de 11,000 toneladas y cañones pareados de 24 centímetros en torres á barbeta.

Este será probablemente el buque que adquiera España teniendo en cuenta, además de las buenas condiciones que reúne, el hecho de que la casa Thompson se compromete á entregarlo uno ó dos meses antes del plazo marcado en la proposicion.

Madrid, 15 (tarde).—*Habana.*—Se confirma la noticia del encuentro tenido por la columna del comandante Ampel con el enemigo.

Nuestras tropas batieron cinco veces á los rebeldes en los potreros «Cevico» y «Amarilla», persiguiéndoles durante siete horas, no siendo posible continuar en su seguimiento á causa de una lluvia persistente. Se ocupó al enemigo un campamento, donde se encontraron 20 muertos y muchos heridos, teniendo por nuestra parte un muerto y seis heridos graves.

Un escuadron de la guardia civil ha tenido un encuentro en Güines con el cabecilla Delgado, matándole 15 hombres, haciéndole 25 prisioneros y cogiéndole 50 caballos. El escuadron tuvo un herido.

—El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha casado la sentencia dictada por el Consejo de guerra de la Habana que falló la causa instruida contra los tripulantes de la goleta filibustera «Competidor». Dichos tripulantes serán juzgados por los tribunales ordinarios.

—El corresponsal del *Times* en Cuba ha enviado una larga carta explicando el juicio que le merece la insurreccion.

Dice que no está próximo el término de la lucha; que la primera campaña se ha terminado sin haber ocasionado á los rebeldes más pérdidas que la muerte de José Maceo y de Zayas.

Que los rebeldes dominan en la campiña de toda la isla y que los españoles únicamente pueden considerarse dueños de una pequeña parte de la provincia de la Habana y de las ciudades y pueblos donde hay guarnicion.

Afirma que los españoles no sólo tienen que luchar contra los rebeldes, sino contra la resistencia y animosidad de todos los hijos de Cuba.

Que los rebeldes tienen magníficas confidencias, y los españoles, aún pagándolas sólo confidencias falsas.

Asegura que en las mismas capitales ocupadas por los españoles se celebran reuniones y se recaudan fondos para los rebeldes.

Que en la misma Habana hay animosidad contra los españoles y que cada uno de éstos que desembarca lo hace en tierra enemiga.

Dice que al principio de la rebelión sólo tomó parte en ella la clase baja; pero que ahora la media y la alta van también á las filas rebeldes.

Cree que para acabar la guerra es preciso que los españoles reconquisten la isla desde el Cabo San Antonio al Cabo Maití.

Asegura que los rebeldes han mejorado su armamento; pero que la mayoría sólo tienen Remingtons, armas inferiores á las de los españoles; pero que sin embargo se les oponen con ventaja, porque el soldado español no está instruido en el manejo del fusil.

Afirma que en las Villas la proporcion de blancos en las filas rebeldes es de más de un 60 por 100, lo cual demuestra que no se trata de una guerra de raza como creen los españoles.

Dice que la produccion azucarera ha periclitado á consecuencia de un siglo de mala administracion, y estima que si al empezar la guerra los propietarios hubiesen podido ofrecer trabajo, la insurreccion no hubiera prosperado.

Dice que hay actualmente 135.000 hombres de tropas regulares, 40.000 voluntarios y que en breve llegarán 35.000 hombres más, y que á pesar de esto los españoles sólo son dueños de las ciudades.

—El señor Navarro Reverter ha conferenciado con el marqués de Comillas y el señor Sotolongo. Despues conferenció con el presidente de la Arrendataria. Mas tarde fué á dar cuenta al señor Cánovas de la impresion de esas conferencias que se han ceñido á tratar del empréstito.

—El *Heraldo* dice que el empréstito se hará en su mayor parte en exterior y oro.

—El telegrama que ayer envió el general Blanco en contestacion de otro enviado por el general Azcárraga pidiendo cuenta exacta de las fuerzas de que aquel disponía.

—El *Correo Español* ha sabido que á D. Carlos le ha producido inmejorable efecto el mani-

fiesto publicado por los jefes de su partido hace unos dias.

—Se asegura que la herida por magullamiento que recibió ayer el duque de Tamames, es bastante grave y que quizá habrá que hacerle una delicada operacion quirúrgica en la mano derecha.

París, 15.—Parece que la policia de esta capital está persuadida de que el complot anarquista urdido en los Estados Unidos no iba dirigido contra el Czar, sino contra la Reina de Inglaterra.

Sin embargo de esta conviccion de la policia, se ha redoblado la vigilancia en todos los puntos de la nacion y especialmente desde Cherburgo á París, que es el camino que debe recorrer en Francia el Emperador de Rusia.

La compañía del ferrocarril del Oeste ha aumentado el personal de la línea de París á Cherburgo á fin de vigilar la vía, instalando además de trecho en trecho varios vigias con objeio de imposibilitar todo atentado.

La policia ha tomado grandes precauciones en todas las ciudades del tránsito, verificando algunas detenciones de conocidos anarquistas.

## ANUNCIOS

### Junta del Cementerio Católico.

Debiendo registrarse la propiedad de la Sepultura n.º 9 del brazo Norte del Cementerio Católico, perteneciente á los herederos de D. Bartolomé Vives, los que se crean con derecho á dicha sepultura, podrán presentar los documentos ó reclamaciones que les interesen dentro del plazo de veinte dias en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Ciudadela 10 de Septiembre de 1896.

El Presidente de la Junta *Agustín Tuduri.*

### RECUERDO DE UN VIAJE A ROMA

Ó SEA

LA PEREGRINACION BARCELONESA EN EL AÑO DEL JUBILEO SACERDOTAL

Por el Ldo. D. Sebastian Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma, expéndese á 75 céntimos de péseta en esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, calle de José M., Cuadrado 40.

## Viajes por Europa por Alfredo Opisso

Consta la colección de 12 tomitos.

Rusia.—Turquia y Estados danubianos.—Suiza.—Países bajos (Bélgica y Holanda).—Escandinavia (Dinamarca, Suecia y Noruega).—Francia.—Alemania.—Austria-Hungría.—España y Portugal.—Grecia.—Inglaterra.—Italia.

Estos tomitos tienen excelente ilustración de monumentos, geografia física, tipos, retratos, etcétera, y llevan cada uno cubierta alegórica al país, descrito en forma amena y novelesca.

Cada uno 60 céntimos. Dirigirse á esta imprenta.

### Tipografía y librería del Sagrado Corazon de Jesús.

En la imprenta de ese periódico, se halla á la venta, un gran surtido de devocionarios y libros de piedad, tanto de lujo como de propaganda, novelas de instruccion y recreo, libros de enseñanza y efectos para escuelas

Papel para cartas tamaño holandés y medio holandés, tanto en luto como sin él, sobres de todas clases, colores y precios, desde 25 céntimos de peseta el 100, papel hilo de las más acreditadas marcas, papel para oficios, papel comercial á 2'50 pesetas paquete de 50 cuadernillos, papel diario doble y sencillo, papel para dibujo, papel chupon y para calcar, papel vidrio, papel para embalaje, papel colores ordinarios, charol y satinados, chagrin y moaré etc. etc Libros y libretas en blanco, cartulinas blanca y de color, carones, carpeas hule en varios amaños.

Plumas y plumillas, lapices, gomas, difuminos, coraplumas, regletes, corapapeles, arenilla, lacre, lapiceros, pizarras, obleas, esuches de dibujo, escribanias y tinteros, limpia plumas, y una infinidad de artículos de escritorio. Tinas para escribir sellar y copiar, negra y en colores. Crucifijos, estauitas, pilas, rosarios y medallas, correas y cintos de hábito y escudos plata. Estampas, vistas, paisajes, oleografías, cromos y recortes Marcos para retratos de todas clases. Petacas y carteras de bolsillo

Tarjetas de visita á 4 rs. el ciento.